

# COORDINACIÓN DE RELACIONES Y ASUNTOS INTERNACIONALES

– CRAI –

Dr. Francisco José Trigo Tavera  
Coordinador – desde noviembre de 2015

En el año 2023 la Coordinación de Relaciones y Asuntos Internacionales (CRAI) y sus dependencias, el Centro de Enseñanza para Extranjeros (CEPE) y la Dirección General de Cooperación e Internacionalización (DGECI), orientaron sus esfuerzos para continuar consolidando el liderazgo internacional de la UNAM, dando cumplimiento a las metas establecidas en el Plan de Desarrollo Institucional 2019-2023, mediante 14 proyectos del eje 5. Vinculación Nacional e Internacionalización.

Las Sedes de la UNAM en el extranjero (SUE), localizadas en tres continentes y ocho países, fueron esenciales para continuar con el posicionamiento mundial de la UNAM. Las acciones de la CRAI en este rubro se focalizaron en planear, promover y coordinar una estrategia hacia la internacionalización; así como en consolidar el prestigio de la UNAM a nivel internacional en materia de docencia, investigación, extensión académica, difusión de la cultura y como un referente en la enseñanza del español. Las SUE contribuyeron además en el fortalecimiento de las alianzas estratégicas con socios institucionales de reconocido prestigio internacional.

Se fortalecieron las alianzas de cooperación con socios estratégicos de tres regiones del mundo, alcanzando un total de ocho oficinas de representación de instituciones de educación superior (IES) extranjeras en la UNAM, y se dio continuidad a la participación de la UNAM en temas emergentes y prioritarios a través de la investigación conjunta con las cuatro universidades más importantes de Iberoamérica.

En cumplimiento a las funciones encomendadas, durante 2023 la Coordinación de Relaciones y Asuntos Internacionales ha alcanzado importantes logros, destacando los siguientes:

## **ALIANZAS ESTRATÉGICAS**

### **Unión Iberoamericana de Universidades**

Como parte de las actividades para fomentar la participación de la UNAM en la discusión internacional de los problemas emergentes y temas prioritarios de investigación

en todos los campos del conocimiento, en el marco de la Unión Iberoamericana de Universidades (UIU), durante 2023 se desarrollaron las siguientes actividades académicas: el Instituto de Matemática Interdisciplinar de la Universidad Complutense de Madrid extendió la invitación a las demás universidades miembros de la UIU, para participar en el VI concurso de Modelización Matemática dirigido a estudiantes de grado. La Coordinación de Relaciones y Asuntos Internacionales contribuyó con la elaboración de un capítulo sobre la importancia de las redes de colaboración, destacando la participación de la UNAM en la UIU.

### **Red de Macrouiversidades Públicas de América Latina y el Caribe**

Con el objetivo de fortalecer el liderazgo y la participación de la UNAM en la región de América Latina, a través de la Red de Macrouiversidades Públicas de América Latina y el Caribe (Red Macro), se realizaron las acciones siguientes:

Al frente de la Presidencia de la Red de Macrouiversidades de América Latina y el Caribe la UNAM, con la participación destacada de su Dirección General de Cómputo y de Tecnologías de Información y Comunicación, presentó los avances de los proyectos conjuntos de: a) Inteligencia Artificial, donde realizó el Macro entrenamiento en Inteligencia Artificial, del 12 al 30 de junio con la participación de talleristas y alumnos(as) de las macrouiversidades; b) Microscopía virtual, en cuya ocasión se presentó la plataforma que dará acceso público, no sólo a las universidades miembro, sino al público en general (27 de junio de 2023); y c) la Nube Privada Regional, que presentó los avances de colaboración (17 de agosto de 2023) donde la Universidad de Costa Rica y la Universidad de El Salvador han impulsado junto con la UNAM este proyecto, para compartir infraestructura y tecnología de las universidades miembro de la Red.

El 12 de septiembre de 2023 se celebró la XII Asamblea General donde se eligió a la Universidad de Buenos Aires, Argentina, al frente de la presidencia de la red, para el periodo 2023-2025.

### **Unidad Internacional de Sedes Universitarias**

Actualmente la UISU cuenta con ocho representantes de instituciones de educación superior, provenientes de las regiones de Norte América, Asia y Europa. Entre las actividades realizadas en colaboración con los miembros en la UISU, destacan:

#### **Universidad de Illinois**

Simposio: La UNAM y el Sistema de la Universidad de Illinois organizaron un simposio sobre Opportunities and Challenges in the XXI Century. El 14 de septiembre, Renewable Energy, y el 15 de septiembre, Sustainability & Climate Change.

Fiesta de las Ciencias y las Humanidades 2023. Los días 14 y 15 de octubre 2023 se participó con un video con temas de investigación, experimentos científicos sobre extracción de ADN de fresas, y cuatro presentaciones realizadas por investigadores de Illinois en temas de biología, nutrición e ingeniería.

Posgrado Fest, Becas & Movilidad. Se participó en el Posgrado Fest de la Facultad de Ingeniería los días 6 y 7 de noviembre 2023 con una mesa de información sobre los posgrados y programas de investigación con el Sistema de la Universidad de Illinois.

Financiamiento semilla. Se otorgó financiamiento semilla para investigación conjunta y también se organizó un evento virtual el 7 de diciembre 2023, para evaluar los resultados de las investigaciones en colaboración con la UNAM.

Asimismo, se tuvieron varias visitas de estudiantes y profesores de UNAM a la Universidad de Illinois para efectuar la investigación conjunta y también para presentar el simposio con los temas del financiamiento semilla.

### **Universidad de Indiana (IU)**

Seminario sobre lenguaje. Se dio continuidad a los seminarios web Language and Global Citizen, en colaboración con la Universidad Sorbonne y la UNAM desde el año 2020. En esta ocasión la primera sesión que se organizó de manera presencial se tituló “¿Existe realmente una música latinoamericana?”, misma que contó con el apoyo de la Coordinación de Humanidades y la UNAM Francia.

Visita de la Presidenta de IU. Se contó con la visita de una delegación encabezada por la Dra. Pamela Whitten, presidenta de la Universidad de Indiana, con la finalidad de estrechar la colaboración entre ambas universidades.

2<sup>nd</sup> International Language Camp. Participación en el 2<sup>nd</sup> International Language Camp, organizado por el CCH-Vallejo, donde se impartió el Taller “AI and Botting with Fawzi” ofrecido por el profesor Fawzi Ben Messaoud de Luddy Escuela de Informática, Computación e Ingeniería de la Universidad de Indiana.

Colaboración entre Sorbonne Université, UNAM y la Universidad de Indiana. Los profesores Allen Riddell del Departamento de Información y Bibliotecología y David Crandall, director del Centro de Inteligencia Artificial y del Centro de Aprendizaje Mecánico de Luddy Escuela de Informática, Computación e Ingeniería de la Universidad de Indiana, participaron en la Escuela de Verano en Humanidades Digitales (Summer School on Digital Humanities), organizada por el Instituto de Investigaciones en Matemáticas Aplicadas y en Sistemas (IIMAS) de la UNAM, con el tema “Un nuevo enfoque para el OCR ruidoso: estimación de un libro electrónico a partir de múltiples ediciones impresas utilizando un modelo de Markov de perfil oculto” realizado en el mes de septiembre de 2023.

Systemic Thinking in Sustainable Education Workshop. Se llevó a cabo en colaboración con Compass Education, con la asistencia y participación de 15 profesores provenientes de diferentes escuelas y universidades.

Fiesta de las Ciencias y Humanidades 2023. Se contó con un stand a lo largo de tres días en donde se desarrollaron actividades como; Toxic Popcorn Design Challenge.

Young Entrepreneurship. A lo largo de los últimos dos semestres la Universidad de Indiana participó de forma activa en el curso Young Entrepreneurship, en donde se impartieron en modalidad presencial talleres para alumnos del CCH Sur, en temas relacionados con mercadotecnia y finanzas.

Coloquio Migración y Pueblos Originarios. Se realizaron una serie de reuniones para continuar la colaboración en la realización de este Coloquio, organizado en conjunto con el Centro de Investigaciones sobre América Latina y el Caribe (CIALC), UIC y UNAM Chicago.

Explore IU Mexico City Fair. En octubre de 2023 se realizó la primera edición de este evento presencial, donde se reunieron más de 10 profesores y staff de la Universidad de Indiana quienes, adicional a su participación con stands en la Feria, impartieron 11 talleres de diferentes áreas de conocimiento y realizaron diferentes actividades.

### **Instituto Francés de Investigación para el Desarrollo (IRD)**

Visita de la Directora General Delegada del IRD. Visita oficial de la Embajadora Corinne Brunon-Meunier, directora General Delegada del IRD. Se reunió con el rector de la UNAM, Dr. Enrique Graue, para ver avances y perspectivas de la cooperación UNAM-IRD.

Presentación del documental *La fábrica de las pandemias*. Este documental, que aborda la relación entre salud y biodiversidad, se presentó en agosto de 2023 en la Cineteca Nacional.

Congreso Los efectos de patrimonialización de la cocina mexicana sobre el consumo de insectos. Se contó con la participación de Esther Katz (IRD), Nathalie Cabirol (IB-UNAM), José Pino (IB-UNAM), los días 5 y 6 de septiembre, en Bogotá, Colombia.

Colaboración IRD, Instituto de Biología y Facultad de Medicina Veterinaria, UNAM. Visitas de Esther Katz (IRD), Philippe Le Gall (IRD) y José Manuel Pino (IB-UNAM) de la colección entomológica y del laboratorio de genética del Instituto de Biología, al laboratorio de análisis químico de la Facultad de Veterinaria (UNAM).

Participación en Coloquio Internacional del LMI MESO Ciudadanías, movilidades y violencias. Los futuros inciertos en México y América central. Con la colaboración de Delphine Prunier de IIS-UNAM en el panel "Movilidades, territorialidades y fronteras".

Presentación de libro *Universités privées: la fabrique des inégalités*. Coordinado por Etienne Gérard, pone de relieve la rápida expansión del sector privado de la enseñanza superior y su contribución al crecimiento de las desigualdades sociales a este nivel. Ofrece perspectivas contrastadas sobre América Latina, África y Asia. El libro fue comentado por Miguel Alejandro González Ledesma (IISUE-UNAM).

Taller de Vulcanología. El equipo vulcanología franco-mexicano participó en un taller enfocado en la construcción de un proyecto/laboratorio internacional. Participantes: Claudine Chamoreau, Benjamin van Wyk de Vries, Oryaelle Chevrel e Stephanie Brunot por parte del IRD; por parte de la UNAM: Marie Noelle Guilbaud del Instituto de Geofísica, María del Pilar Ortega Larrocea del Instituto de Geología y Silke Cram del Instituto de Geografía.

Congreso Amazonia y Latinoamérica. Congreso internacional de manejo de fauna silvestre de la Amazonia y Latinoamérica. Eje temático Experiencias de comunidades locales en el manejo de fauna silvestre (Etnobiología y etnozología) en, Santa Marta, Colombia. Presentación de “Los insectos comestibles de México, cultivo y comercialización”, por José Manuel Pino (IB-UNAM) y Esther Katz (IRD).

Conferencia “Vulcanología y sismología”: Se contó con la participación de los investigadores Denis Legrand y Marie Noelle Gibaud, del Instituto de Geografía UNAM, y Virginie Pinel del IRD.

### **Universidad de Groningen**

10 años de relación Universidad de Groningen-UNAM. En abril de 2023 se realizó una visita de la delegación de la UNAM a la Universidad de Groningen para conmemorar 10 años de relación. En dicha visita estuvieron presentes el rector, Dr. Enrique Graue Wiechers; la secretaria de Desarrollo Institucional, Dra. Patricia Dávila; el coordinador General de Estudios de Posgrado, Dr. Manuel Torres, y el coordinador de Relaciones y Asuntos Internacionales, Dr. Francisco Trigo.

Simposio y Escuela de Verano. Organización del 1<sup>er</sup> Simposio y Escuela de Verano en Nanomedicina, Biomateriales y Bionanotecnología, en colaboración con la Universidad de Groningen, el Instituto de Materiales, el Instituto de Química y la Facultad de Química de la UNAM, que tuvo lugar del 19 al 21 de junio de 2023.

Agenda estratégica UG-UNAM. La Universidad de Groningen y la UNAM desarrollaron la Agenda de Colaboración Estratégica 2023, con el objetivo de llevar a cabo acciones conjuntas para consolidar las metas de la colaboración entre ambas instituciones.

Movilidad Estudiantil. Durante 2023 la Universidad de Groningen y la UNAM han llevado a cabo los programas de movilidad Research Summer Program, estancias cortas de

investigación e intercambios semestrales; estancias cortas de investigación a través de ATTP vouchers y SPF grants, con cinco alumnos de Ciencias Biomédicas y dos alumnas de Facultad de Medicina; seis estudiantes de la RUG realizaron intercambio semestral a nivel licenciaturas.

### Universidad de Texas en Austin

Programa de actividades FILUNI 2023. Se recibió la visita del presidente de la UT Austin, Jay Hartzell, así como a una delegación de 20 decanos, quienes sostuvieron reuniones con sus pares directivos en la UNAM con la intención de identificar las áreas de cooperación académica y fortalecer los lazos entre ambas universidades.

Además, se tuvo la participación de la Dra. Sonia Feigenbaum en la conferencia de prensa en la que participó con la Dra. Rosa Beltrán, coordinadora de Difusión Cultural y la Mtra. Socorro Venegas, directora General de Publicaciones y Fomento Editorial, para anunciar el programa de actividades de FILUNI 2023. Asimismo, se han publicado diversos artículos sobre las diferentes actividades que llevó a cabo la delegación (conformada por más de 140 personas) durante su visita, en los que destacan su participación en conferencias, conversatorios, actividades culturales, de investigación y entrevistas.

### Beijing Foreign Studies University (BFSU)

Movilidad estudiantil. En agosto de 2023, 16 estudiantes de la BFSU comenzaron estudios en la UNAM. Seis con cursos de español en el Centro de Enseñanza para Extranjeros (CEPE) y diez en la Facultad de Filosofía y Letras.

Publicaciones. FLTRP (editorial de BFSU) logró la edición de cuatro libros chinos en América Latina, con editoriales en Chile, Argentina y España.

## INTERNACIONALIZACIÓN Y LIDERAZGO INSTITUCIONAL

### Estrategia presencial en el extranjero a través de las Sedes de la UNAM

La UNAM cuenta con presencia en tres continentes a través de las Sedes en San Antonio, Canadá, Chicago, Los Ángeles, China, España, Francia, Reino Unido, Tucson, Alemania, Boston y la más reciente, en Cuba. Mediante esta última, de reciente apertura, se busca reforzar los lazos académicos e históricos y establecer sinergias con las instituciones educativas de la región.

La presencia de las 12 Sedes en sus áreas de influencia incrementó la visibilidad de la labor universitaria a nivel mundial incidiendo en la escalada en los rankings de desempeño académico e incrementando las publicaciones y proyectos de colaboración conjunta.

Las Sedes sostuvieron 1,086 reuniones de representación y trabajo en los ámbitos intra e interinstitucional que promovieron la colaboración, la comunicación y el intercambio, no solo con IES sino con organismos internacionales, consorcios, embajadas y consulados.

Por segundo año consecutivo, las Sedes participaron en la Fiesta de las Ciencias y las Humanidades organizada por la Dirección General de Divulgación de la Ciencia (DGDC). Se integraron en el OrientaFest 2023 organizado por la Dirección General de Orientación y Atención Educativa (DGOAE), presentando la oferta de cursos de idiomas y otras temáticas.

Las Sedes en Estados Unidos, en coordinación con la DGAE y la Coordinación de Universidad Abierta, Innovación Educativa y Educación a Distancia (CUAIEED), apoyaron en la promoción, registro y aplicación del Concurso de selección a Licenciatura 2023, con 201 inscritos.

Durante el primer trimestre del año, Radio UNAM transmitió una serie de 13 programas en el ciclo *La UNAM en el Mundo*, dedicado a las Sedes en el extranjero, la DGECI y el CEPE, con una duración de 30 minutos cada programa.

Se creó el Sistema de Apoyo para la Gestión Internacional (SAGI), que tiene por objeto facilitar el acceso a la información que permita definir estrategias de vinculación con IES internacionales e identificar los actores de la cooperación en la UNAM. El sistema se desarrolló de manera conjunta con la Secretaría de Desarrollo Institucional (SDI) y la CRAI; lleva dos etapas de desarrollo tecnológico e informático y analiza datos en tiempo real. El sistema permite identificar el tipo de cooperación que la UNAM establece con sus instituciones homólogas.

### Estudiantes beneficiados

En 2023, en las Sedes de la UNAM en el extranjero se ofrecieron 536 cursos, beneficiando a 5,433 participantes en los cursos de idiomas en inmersión, visitas profesionales con especialización en Derecho y Negocios Internacionales, y el mejoramiento de las habilidades para redactar artículos científicos.

Por sede, el número de cursos impartidos fue: San Antonio (118), Canadá (147), Chicago (19), Los Ángeles (121), China (5), España (1), Reino Unido (2), Francia (1), Tucson (35), Boston (87).

También se impartieron cursos en línea para apoyar el proceso de obtención de la ciudadanía estadounidense en las Sedes ubicadas en los Estados Unidos, además de ciclos de conferencias y seminarios en temáticas de todas las áreas del conocimiento.

### Premios y reconocimientos

Las Sedes promovieron de manera activa la convocatoria para otorgar el Reconocimiento Alfonso García Robles en medios electrónicos y redes sociales. La entrega de los reconocimientos por las labores destacadas en favor de las personas migrantes que se encuentran en condiciones de vulnerabilidad y se destacan por la defensa, promoción, protección y garantía de sus derechos humanos, se llevó a cabo el 9 de octubre, en un formato híbrido. El reconocimiento se otorgó a siete notables, entre ellos APO Accueil Parrainage Outaouais, Casa Marianella de Austin, Abogados por los Derechos Civiles de Boston y Centro Romero de Chicago, postulados por UNAM Canadá, San Antonio, Boston y Chicago respectivamente.

### Actividades académico-culturales

En conjunto, ofrecieron y promovieron diversas actividades académicas y culturales entre las que se encuentran conferencias, seminarios, talleres, congresos, mesas redondas, exposiciones, conciertos, obras de teatro y proyecciones de cine. Se concluyeron satisfactoriamente 803 actividades en formatos presencial, virtual e híbrido, los cuales contaron con 100,029 asistentes de manera sincrónica y tuvieron un impacto de 492,735 reproducciones asíncronas.

Las Sedes en el extranjero reforzaron su presencia en redes sociales y sitios web para incrementar la visibilidad de sus actividades ante nuestra comunidad. A través de la página de Facebook UNAM Sedes en el extranjero se difundió el boletín semanal con los enlaces que se transmiten por streaming. Asimismo, se agregó una aplicación de espejo de redes sociales al sitio <http://sedesenelextranjero.unam.mx> que replica la actividad de todas las Sedes.

### Número de eventos realizados en las Sedes de la UNAM en el extranjero 2023

Sede	Eventos		
	Presenciales	Virtuales	Híbridos
UNAM-San Antonio	70	80	-
UNAM-Canadá	28	31	5
UNAM-Chicago	10	80	-
UNAM-Los Ángeles	20	100	-
UNAM-China	21	10	50
UNAM-España	35	8	-
UNAM-Francia	9	3	-
UNAM-Reino Unido	10	40	5

Sede	Eventos		
	Presenciales	Virtuales	Híbridos
UNAM-Tucson	10	40	20
UNAM-Alemania	10	2	-
UNAM-Boston	51	48	7
<b>Total</b>	<b>274</b>	<b>442</b>	<b>87</b>

**UNAM San Antonio** destacó por su amplia oferta de actividades académicas y culturales, en su modalidad virtual y/o presencial, entre las cuales se encuentran el Foro Internacional de Género y Diversidad, el ciclo “Lecturas sobre Estados Unidos desde México. Dos años de relaciones diplomáticas” con tres conferencias/presentaciones de libros en coordinación con el CISAN. Presentó las conferencias: Afrolatinidad en la Literatura; Las mujeres en la tecnología; La increíble historia de los asesinos de bacterias; Vámonos a la estufa; Cáncer: la pista olvidada, etc. Realizó la transmisión de 10 actividades en la IV Semana de la Lengua Española en Estados Unidos y Canadá. Formó parte del Coloquio UNAM en las Fronteras de México, y en el Seminario sobre Migraciones.

Realizó múltiples presentaciones de libros, entre los que destacan: *La democracia rescatada*, *Rojo Prodigio*, *Rust* y *Palabras de luz sobre los silencios*. Además, participó en el XII Encuentro de Escritores Letras en la Frontera, y realizó su Segunda Feria del libro. Impulsó actividades de área artística como: Bifurcaciones, la inauguración del Ciclo Académico-Cultural sobre Juan O’Gorman, con la participación de especialistas de la Facultad de Arquitectura, el Instituto de Investigaciones Estéticas (IIE) de la UNAM, UTSA, UT y Portland State University; Luminaria. Festival de Arte Contemporáneo, una presentación de los Murales de la Biblioteca Central y la exhibición *La música que somos*.

Asimismo, ofertó su Verano Puma y cursos variados del idioma inglés. Colaboró con el departamento de español, la Mediateca CCH Vallejo y el Dual Language del San Antonio Independent School District (SAISD) en el Spanish for SAISD Educators, con la participación de 37 maestros para capacitación de la enseñanza del idioma.

**UNAM Canadá** continuó ofreciendo cursos en línea, cursos presenciales de español y su Verano e Invierno Puma, en los que participaron 125 y 71 estudiantes respectivamente, también tuvo una exitosa actividad en los programas PITAAE y PPP; uno de los proyectos principales fue dedicado a la reingeniería el edificio, renovando y dando mantenimiento del edificio de 55 Pormenade du Portage. Además, en conjunto con la UQO y UOttawa le dio seguimiento a estancias de investigación de cuatro beneficiarias y un beneficiario de las becas UNAM de iniciación a la investigación 2023. En el marco del Día de muertos, se realizó la ofrenda en el palacio municipal de Gatineau con la

Asociación de Mujeres de los Pueblos Originarios del Outaouais. Promovió la imagen de la UNAM con la reproducción del video institucional, así como la actividad científico-cultural sobre el cráter de Chicxulub desarrollada con el museo de sitio en Mérida.

Se realizó el coloquio interno y un simposio al que se invitó de manera virtual a las autoridades de las demás Sedes de la UNAM. En el primero se presentaron los proyectos, mientras que en el segundo presentaron los logros de sus estancias de trabajo en la sede. La sede relanzó los webinarios de salud mental, en coordinación con la UNAM San Antonio, la CRAI, el Posgrado de la Facultad de Psicología y el Instituto de Geografía.

Se llevó a cabo la Feria Iberoamericana del Libro en Canadá los días 20 y 21 de octubre que constó de charlas, talleres y exposiciones.

**UNAM Chicago**, llevó a cabo un total de 113 actividades académico-culturales en diversas modalidades, con perspectiva de género, beneficiando a 15 mil personas. Destaca la IV Semana de la Lengua Española en Estados Unidos y Canadá. Coorganizó el encuentro Espacios Sagrados con el Instituto de Investigaciones Estéticas (IIE) de la UNAM y el Encuentro sobre Migraciones, Identidades y Pueblos Originarios, en colaboración con el CIALC, Loyola University e Indiana University. Se inauguraron tres Rincones UNAM, así como la exhibición *100 años de muralismo mexicano* inaugurada en la Universidad de Illinois, en colaboración con el IIE.

Colaboró con distintos consulados de México en Chicago. Trabajó con 55 entidades y dependencias de la UNAM y con 57 instituciones de la zona de influencia. Destaca la visita de representantes del CECAv de la UNAM a la Universidad de Chicago y el Laboratorio Nacional Argonne, para proyectar la cooperación en el proyecto de Posgrado de Cómputo Cuántico.

Se realizó la presentación del libro *Narrar lo propio: Relatos mexicanos desde Chicago*. En materia de movilidad, se realizaron diversos programas y visitas profesionales; impactando en 158 alumnos en el webinar Sistema Legal Norteamericano, Verano Puma y programas de inglés especializado. Además, existió una importante participación estudiantil en los programas de Servicio Social, PITAAE, PAECI y Posgrado, así como el intercambio de 72 académicos.

**UNAM Los Ángeles** continúa con la colaboración con California State University, Long Beach, lo que permitió realizar los cursos Invierno y Verano Puma 2023, curso de inglés intensivo que durante tres semanas permite a los alumnos aprender inglés en un ambiente total de inmersión. En el mes de agosto se realizó el taller Bordados de Alma, sobre la gran diversidad de textiles y bordados que se tiene en todo México.

En el área de español, se aplicaron 108 exámenes SIELE, siendo una de las Sedes que tiene mayor oferta de fechas y horarios de aplicación en Estados Unidos. Se tuvieron

192 sesiones de talleres extracurriculares de español. Se formalizó la colaboración con la Facultad de Ingeniería de la UNAM, con la firma de bases de colaboración que como principal compromiso tiene poder ofertar a los alumnos de la Facultad el curso de inglés en línea Zlingo.

**UNAM China** impulsó la incorporación de la UNAM como socia estratégica del Centro de Transferencia Tecnológica China-América Latina y el Caribe, del Ministerio de Ciencia y Tecnología de China y operado por la Universidad Tecnológica de Dongguan (DGUT). Representó a la UNAM en el IV Foro de Rectores México-China. Se reanudó la visita de académicos a China para participar en el IV Seminario UNAM-Institutos de Relaciones Internacionales Contemporáneas de China (4 académicos); en el Consorcio GAFSU (1 académica) y en la conferencia para alumnos de BFSU (1 académica). En la II edición del Verano Puma en chino participaron 49 alumnos en línea.

Se reactivó la movilidad estudiantil presencial entrante con 24 participantes y la saliente con ocho, de los cuales se apoyó a cuatro para un curso de Verano en la Universidad de Fudan. Se realizaron diversas actividades académicas, entre ellas el ciclo de conferencias México-China: Historias paralelas, organizado con el CEPE; el ciclo de conferencias: Entendiendo América Latina, con la participación del CIALC; tres seminarios en temas de ingeniería con el Posgrado en Ingeniería (Ambiental) de la UNAM y DGUT; los seminarios México-Vietnam con la Academia de Ciencias Sociales de Vietnam y el CISAN; el webinar sobre el SIELE y la Especialización en Enseñanza de Español como Lengua Extranjera, dirigido a profesores en Asia; la mesa redonda Experiencias de Investigación en China con la participación de científicos de México y España; así como el curso-taller El arte de los pueblos originarios de México, organizado con el CEPE.

Se presentaron los poemarios multilingües de lenguas originarias de México y China en el Instituto Cervantes de Pekín y en Mérida, en colaboración con el CEPHCIS y la asociación de empresarios chinos de Yucatán. Presentación en Beijing del libro en chino *Antología de cuentos y relatos mexicanos contemporáneos* con la editorial Commercial Press.

**UNAM España** llevó a cabo un nutrido programa académico y cultural enmarcado en la conmemoración de su décimo aniversario, que arrancó con la exposición *Luchadoras: mujeres en la colección del MUAC* en la Fundación Casa de México en España. En la ciudad de Málaga organizó Verdial. Fiesta de las letras y la cultura iberoamericana, encuentro cultural con 69 participantes de 14 nacionalidades, destacando la presencia del cineasta Alejandro González Iñárritu como invitado especial.

La sede también organizó el ciclo Conversaciones Transatlánticas, en el que personalidades del mundo cultural o científico de ambos países dialogaron sobre temas de interés común, y que formará parte de la programación televisiva de TV UNAM y Canal 22. También se premió a los ganadores de la primera convocatoria del Premio de Relato

UNAM-España sobre la experiencia de la migración latinoamericana en España, que recibió 135 relatos provenientes de personas de 14 nacionalidades. Se organizaron, en colaboración con el Instituto de Neurobiología de la UNAM, los encuentros científicos Dibujar al Cerebro. Escuchar al cerebro, en el marco de la exposición *Cerebro(s)* presentada en Espacio Fundación Telefónica en Madrid. Destacó la presencia del rector Enrique Graue Wiechers, quien presidió en Madrid un homenaje a las aportaciones del exilio español a la UNAM, y entregó un legado a la Caja de las Letras del Instituto Cervantes compuesto por la obra de creadoras y creadores españoles refugiados en México que se integraron a la vida académica y cultural de nuestra universidad.

Se colaboró en el Encuentro Otras Miradas. El siglo de oro visto por mujeres de hoy, que transcurrió en Alcalá de Henares. En colaboración con la Universidad de Salamanca, se organizó el Encuentro de Historiadores México en España: representaciones e intercambios, en Casa de América y el Instituto Cultural de México en España, en el que participaron académicos de ambas universidades. Se presentó en la sede central de la Secretaría General Iberoamericana el libro *Redes políticas desde los exilios iberoamericanos*, publicación del CIALC UNAM. También destacó la realización de la segunda edición de Sin fronteras. II Encuentro de científicos mexicanos y españoles, con la colaboración de la Fundación Ramón Areces, la Fundación Casa de México en España, el Instituto Universitario de Investigación Ortega y Gasset y la Coordinación de la Investigación Científica de la UNAM.

**UNAM Francia** continuó con los proyectos de impulso a la cooperación internacional con las IES en la zona francófona europea. Durante junio tuvo lugar en París la 2ª edición de la Escuela de Verano “Arpas en Cartón”; así como la Escuela de Verano de Química-Catálisis en las instalaciones del Instituto de Ciencias Nucleares y el Instituto de Química de la UNAM. En julio se realizaron en París la 2ª Escuela de Verano de Patrimonio (centrada en el tema del color) y el 2º Verano Puma de enseñanza de francés inmersivo. El ciclo de Escuelas de Verano de la colaboración UNAM con Francia, finalizó en el mes de septiembre con la Escuela de Verano en Humanidades Digitales en las instalaciones del Instituto de Investigaciones en Matemáticas Aplicadas y en Sistemas y el Instituto de Ingeniería.

Como parte de las tareas de vinculación de la Sede, se renovó el convenio de doble titulación para la Maestría en Ciencias de la Visión con el Instituto de Ciencias de la Visión de Sorbonne Université. Finalmente, se han realizado gestiones para la renovación del convenio con la Región Académica de Île de France (que incluye a las academias de París, Créteil y Versailles), mismo que permitirá la movilidad entrante y saliente de alumnos a programas de la ENP y el CCH de la UNAM.

**UNAM Reino Unido** realizó eventos académicos y culturales de manera presencial, virtual e híbrida, que beneficiaron a aproximadamente 20 mil personas. Gracias a las

gestiones realizadas con la Universidad de Sussex y la Facultad de Contaduría y Administración (FCA) tuvo lugar el COIL Business Strategy Simulator, con 80 inscritos de la UNAM y 160 de Sussex. También se llevó a cabo el Seminario Internacional El legado teórico de Adam Smith. A 300 años de su nacimiento, gracias a las diligencias de la sede con la Universidad de Glasgow y el Instituto de Investigaciones Económicas (IIEc). Asimismo, la sede reforzó su alianza con la Society of Mexican Students in the UK a través de dos ciclos de conferencias Estudiantes mexicanos en Reino Unido. MexSoc UK-UNAM-UK, donde más de 20 estudiantes presentaron sus temas de investigación.

La perspectiva de género ha sido prioritaria; destacan Ancestral. Performance de Las Juanas, colectivo de artistas latinoamericanas exiliadas en RU, y la conferencia Latin American migrant women in the United Kingdom: human rights and gender. Además, la Cátedra Extraordinaria Sor Juana Inés de la Cruz se presenta en Reino Unido por sexto año consecutivo.

Otros ciclos destacados que demuestran la diversidad de temáticas impulsadas son el Seminario Introduction to the History of the Book and Editing in Mexico, con un promedio de 120 participantes por sesión, y el Latin American Healthcare Innovation Seminar, con delegados de toda América Latina.

En movilidad estudiantil, hubo cinco estudiantes en servicio social, 14 estudiantes en el Verano Puma, dos estudiantes del IJRA Sussex, y tres estudiantes del PITAAE. En el área de Español, se aplicaron 25 exámenes SIELE.

**UNAM Tucson** impartió cursos de inglés en línea; su oferta educativa abarcó el desarrollo de herramientas de conversación y de escritura a diferentes niveles, herramientas gramaticales y de escritura de artículos científicos. En materia de colaboración sostuvo reuniones con funcionarios del College de Public Health y de Southwest Key en torno a la población infantil y adolescente más vulnerable.

Desarrolló instrumentos vinculantes con la ENES León, el CEPE, la Dirección General de Bibliotecas y Servicios Digitales de Información (DGBSDI) de la UNAM y las University Libraries de la Unión Americana (UA). Dispuso reuniones con "Chicanos por la Causa", con la Facultad de Química, la Facultad de Ciencias, con el College of Education, y con la FES Zaragoza. Realizó convenios sobre ciencias espaciales, además de uno entre la Facultad de Arquitectura y el College of Architecture, Planning and Landscape Architecture. UNAM Tucson participó y ofertó actividades académico-culturales; por los 200 años de relaciones diplomáticas entre México y los Estados Unidos organizó mesas de trabajo con estudiantes de la UA y de la UNAM, y realizó un Club de Lectura.

En el marco la IV Semana de la Lengua Española gestionó la participación del Embajador Jesús Seade. Participó en la Semana Binacional de Educación, en la Fiesta de las Ciencias y la Humanidades, así como en el Consorcio Internacional de Observatorios

de Resiliencia. Ofertó el Coloquio Mujeres en la Música Urbana, y coorganizó el Seminario La UNAM en las Fronteras. Recibió la visita a Biosphere 2 con académicos de la UNAM. Participó en el Foro de Sistemas Agrovoltáicos, en el Congreso internacional de Cambio Climático y presentó su ofrenda por el Día de Muertos. Albergó a dos estudiantes para Servicio Social y cuatro más en el proyecto PITAAE. En ese sentido, un estudiante participó el proyecto del McGuire Center for Entrepreneurship de la UA; otro impartió un curso de Habilidades para la vida, y una estudiante participó en la clínica de atención a la violencia familiar de la UA.

**UNAM Alemania** celebró su 5º Aniversario con una serie de actividades académicas, de vinculación y cooperación. A la fecha hay logros sustantivos con: a) instituciones de educación superior (IES); b) agencias de cooperación académica (DAAD, DFG, FAvH); c) agencias empresariales (industria); d) agencias de gobierno (embajadas, ministerios, etcétera), y e) agencias de la sociedad civil (embajadas y Red Global de Mexicanos en el exterior).

Destacan la exposición permanente *Paisaje Botánico Mexicano* en colaboración con el Instituto de Biología de la UNAM y el Jardín Botánico de la Universidad Libre de Berlín; la firma del primer convenio de doble grado en esa nación con la Universidad Técnica de Brunswick y el convenio general con la Universidad de Kassel. También se reforzó la colaboración con la Universidad de Groninga. Durante los meses de junio y julio, un conjunto de coordinadoras de posgrado, la directora de la FES Iztacala y otros académicos realizaron una gira de trabajo en Alemania y Países Bajos en coordinación con la Coordinación General de Estudios de Posgrado (CGEP) y con apoyo de fondos Erasmus+ con el fin de apuntalar los proyectos ya en marcha y sentar las bases para otras iniciativas.

**UNAM Boston** llevó a cabo los cursos de Verano e Invierno Puma y los programas de visitas profesionales para abogados, médicos y psicólogos, para los que se abrieron nueve grupos con un total de más de 100 estudiantes. Asimismo, destacan dos programas de verano impartidos en las facultades de Derecho y de Medicina, en los que se inscribieron 17 estudiantes de la Universidad de Massachusetts. También, una docena de estudiantes de nuestra Universidad participaron en programas de estancias de investigación y de prácticas profesionales con la Sede.

Se gestionó la participación de investigadores de UMass Boston y del MIT en el 3er Coloquio de Estudios sobre África impulsado por el Programa Universitario de Estudios sobre Asia y África (PUEAA). En temáticas de género, no discriminación y derechos humanos, se organizaron conversatorios tanto virtuales como presenciales en los que participaron académicos de distintas entidades de la UNAM, mismos que llegaron a una audiencia de más de 100 mil personas en México, Estados Unidos y otros países.

Se impulsó un proyecto de atención a la salud mental en el que expertos de la Facultad de Psicología ofrecen tratamiento a distancia, gratuito, y en español a connacionales radicados en Boston, Nueva York, Washington y Filadelfia, quienes son referidos por las Ventanillas de Salud de los Consulados de México. De igual modo, se aplicó en UMass Boston el examen de selección a las licenciaturas que la UNAM ofrece a distancia. En noviembre, se diseñó una agenda cultural en el marco del Día de Muertos incluyendo la instalación de una ofrenda, charlas, un taller de preparación de pan de muerto para difundir esta tradición de la cultura mexicana.

### **Programa para el Apoyo de los Mexicanos en el Extranjero**

UNAM Tucson coorganizó el Coloquio La UNAM en las Fronteras, en la Estación Noroeste de Investigación y Docencia, Tijuana, Baja California en conjunto con el Instituto de Investigaciones Jurídicas en mayo de este año, con la participación de las cinco Sedes de la UNAM en Estados Unidos.

Auspiciado por UNAM San Antonio y la Facultad de Derecho, se realizó el Diplomado de Derecho Constitucional Comparado; además, se impartieron los cursos de Ciudadanía, Capacitación para el empleo, Industria de hospitalidad, de Actualización sobre el sistema migratorio de los Estados Unidos. Se promovieron en la ciudad de Nueva York los servicios de PAME y acceso latino a través de la colaboración con la agrupación norteamericana E-Qual America.

### **Apoyo a la comunidad universitaria en el extranjero**

UNAM San Antonio ha fortalecido su vínculo con la Universidad de Texas y sus Sedes en Austin, San Antonio y El Paso, así como con University of North Texas, University of Texas Health Science Center at San Antonio y, desde luego, Texas A&M International University (TAMIU).

Dos egresados de la Universidad fueron aceptados en el programa de Maestría de Derecho de St. Mary's University en San Antonio, Texas, para el semestre de primavera 2024 por las gestiones de la Sede en esa ciudad. Ambos alumnos formaron parte del programa de inglés.

## **MOVILIDAD INTERNACIONAL**

Las Sedes reiniciaron los cursos de manera presencial además de recibir académicos para conferencias y talleres; en total 378 académicos realizaron movilidad presencial o virtual a nuestras Sedes. También, recibieron a 61 practicantes profesionales y servidores sociales durante el año, en modalidades presenciales, virtual o híbrida. Se lanzó la

convocatoria del Programa de Impulso a la Titulación por Actividades Académicas en el Extranjero (PITAAE) y las Sedes acogieron alumnos en este modelo, además de ser el enlace entre otras instancias y organismos, tanto públicos como privados.

Por otro lado, en marco del programa Erasmus+ con la Universidad Libre de Berlin (FUB), se llevaron a cabo cuatro movibilidades entrantes en la modalidad para personal académico y administrativo.

## COOPERACIÓN INTERNACIONAL

### Europa

En 2023 se realizó el 1er Simposio y Escuela de Verano en Nanomedicina, Biomateriales y Bionanotecnología, en colaboración con la Universidad de Groningen, el Instituto de Materiales, el Instituto de Química y la Facultad de Química de la UNAM, que se llevó a cabo del 19 al 21 de junio.

Asimismo, en junio de 2023, la UNAM contó con la visita de la Dra. Nathalie Drach-Te-mam, presidenta de la Universidad Sorbonne, acompañada por Guillaume Fiquet, vicepresidente de Relaciones Internacionales; Antoine Rauzy, consejero para Estrategia Internacional, y Maël Baiseilhac, jefe de Relaciones Internacionales. Como cierre de esta visita, se llevó a cabo un concierto en la sala Nezahualcóyotl en colaboración con el Coro y Orquesta de Sorbonne Université, la Orquesta Juvenil Universitaria Eduardo Mata de la UNAM y la Escuela de Música Jacobs de la Universidad de Indiana.

También en 2023 se contó con la visita de la Dra. Prof. Sasha Roseneil, presidenta de la Universidad de Sussex, acompañada por miembros de su staff, concretando con el Col-laborative Online International Learning (COIL) Business Strategy Simulation, realizado entre la Facultad de Contaduría y Administración de la UNAM y la Escuela de Negocios de la Universidad de Sussex, que contó con la asistencia de 80 estudiantes de la UNAM y 176 de Sussex.

Se llevó a cabo el 17 y 18 de abril el Encuentro de Ciencia y Academia: Cooperación e In-tercambio entre México y Baviera, en coordinación con el Centro Universitario de Bavie-ra para América Latina (BAYLAT), y la participación de Hof University, Kempten Univer-sity y Landshut University of Applied Sciences, enfocadas en las áreas de las ingenierías.

### Asia

En el 2023 se llevaron a cabo dos reuniones con un grupo de funcionarios y empresar-ios chinos de la provincia de Jiangsu y de Liaoning, en colaboración con la Facultad de Economía y la CRAI. Asimismo, se atendió a una delegación del China Institute of Contemporary International Relations (CICIR), en donde se desarrolló una mesa de in-

tercambio académico en colaboración con el PUEAA, el CISAN, el Instituto de Investigaciones Económicas y CECHIMEX.

### **África y Medio Oriente**

En octubre 2023, el rector de la UNAM, Enrique Graue Wiechers, y el presidente de la Universidad Abdelmalek Essaâdi, de Marruecos (UAE), Bouchta El Moumni, firmaron un convenio de colaboración para promover el intercambio de académicos y estudiantes, y para realizar investigaciones científicas conjuntas. En la firma del convenio se contó también con la presencia del Exmo. Embajador del Reino de Marruecos en México, Abdelfattah Lebbar y la secretaria de Desarrollo Institucional de la UNAM, Patricia Dávila Aranda.

## **VINCULACIÓN INSTITUCIONAL**

En materia de vinculación institucional, y con la finalidad de acrecentar la presencia de la UNAM ante representaciones gubernamentales, delegaciones diplomáticas, instituciones educativas, redes de cooperación académica y organismos internacionales, se establecieron acciones de cooperación académica y de internacionalización mediante la realización de 151 reuniones: 90 con la región Europa, 39 con Norteamérica, 11 con Latinoamérica, siete con Asia, cuatro con África y Medio Oriente. Resultado de ello se fortalecieron alianzas estratégicas con instituciones de dichas regiones.

En 2023, la CRAI se encargó de la gestión de 25 convenios de colaboración con diversas instituciones y organismos internacionales, quedando con la siguiente distribución: 17 convenios con la región de Europa; tres con América del Norte; tres con América Latina y el Caribe; y dos con la región de Asia.

En 2023 se firmó el primer convenio de doble grado simultáneo con una institución de educación superior alemana, el cual será a nivel de doctorado. Este instrumento se firmó con la Universidad Técnica de Brunswick.

Además, se signaron convenios generales y de movilidad con las universidades de Kassel y Libre de Berlín, así como un acuerdo para que la oficina de la UNAM-Alemania opere por cinco años más y se concretó la creación de la Cátedra UNAM-UDELAR (Universidad de la República, Uruguay).

## **ACTIVIDADES DE DIFUSIÓN**

Durante el año 2023, se continuó con el proceso de consolidación de la información en materia de internacionalización que es generada por las distintas entidades de la UNAM, alimentando la base de datos para el manejo de dicha información. Así mismo,

se trabajó en la integración de un sistema de cómputo que permitirá visualizar a través de reportes y gráficas los datos almacenados en dicha base de datos.

Se realizaron actualizaciones a las páginas web de la Coordinación, así como de la Red Macro. De la misma forma, se mantuvo en constante actualización el sitio web para la Unión Iberoamericana de Universidades (UIU) y en lo que concierne a la UISU, se actualizó la lista de los miembros; continúa publicada la información de la Universidad de Calgary, el Instituto de Investigación para el Desarrollo (IRD), la Universidad de Texas y la Universidad de Estudios Extranjeros de Beijing. Asimismo, se continúa con el acuerdo con las universidades de Arizona, Indiana, Groningen, Illinois y de León para las que se colocarían enlaces a los sitios web desarrollados por las propias universidades.

Se continuó con la actualización del sitio web [sedesenelextranjero.unam.mx](https://sedesenelextranjero.unam.mx) para dar difusión de los eventos en los que las Sedes son partícipes u organizadores.

## **NORMATIVIDAD, SEGUIMIENTO Y EVALUACIÓN**

Se revisaron los Lineamientos Generales para la exención de pago de las Sedes de la UNAM en el extranjero para programas de enseñanza de la lengua nativa del país donde se encuentra la sede, dando como resultado un documento que está en revisión de control interno.

### **Género**

El programa de trabajo de la Comisión Interna de Igualdad de Género (CInIG) de la CRAI se ha incorporado principalmente por actividades de capacitación para los integrantes de las tres dependencias, las cuales también se han utilizado como herramienta de difusión, en la búsqueda por acercar a la comunidad universitaria y al público en general a las problemáticas y causas que pueden identificarse en los Ejes Temáticos que establece la CIGU, así como promover la difusión y sensibilización y en temas que puedan apoyar al desarrollo de la comunidad en un ambiente libre de violencia de género y promueva el fortalecimiento del tejido comunitario. Durante 2023, los integrantes de la CInIG de la CRAI, la DGECI y el CEPE llevaron a cabo siete sesiones de trabajo para coordinar las actividades y acordar las acciones necesarias para el cumplimiento de sus objetivos, en cada una de las dependencias de la conforman. Uno de los principales retos de la CInIG en este año fue incorporar actividades presenciales al Plan de Trabajo, por lo que en el mes de abril se llevó a cabo la primera sesión presencial en las instalaciones de la DGECI. Para las siguientes sesiones se fue intercalando la sede entre la CRAI, la DGECI y el CEPE.

A lo largo de los tres años que la CInIG ha organizado actividades, se han presentado, al menos una vez al mes, una conferencia o plática como parte del Plan de Trabajo, las

cuales son organizadas por una de las tres dependencias integrantes de la CInIG. Para el año 2023, se buscó cambiar la dinámica de presentaciones virtuales que se realizaban mensualmente, y se decidió alternar un mes de conferencia, resultando siete en el año, con un mes de actividades presenciales (tres en el año). Las acciones que se desarrollaron de forma local en cada una de las dependencias integrantes de la CInIG, incluyeron cine debates, presentaciones artísticas, juegos y distribución de material gráfico, entre otras actividades presenciales que permitieron la interacción entre los participantes y en las que se convocó a todo el personal de la dependencia organizadora. Dichas actividades abarcaron diversos componentes de los Ejes Temáticos que puedan visibilizar la lucha y logros de las mujeres y de la comunidad sexodiversa, con la participación de expertas y expertos en el rubro.

El 20 de enero, dos representantes de la CInIG (CRAI-DGECI-CEPE) asistieron al 2º Encuentro Anual de las Comisiones Internas para la Igualdad de Género de la UNAM, que tuvo como objetivo fortalecer las estrategias de implementación de la Política Institucional en materia de Igualdad de Género en la UNAM.

### Evaluación y seguimiento

Se sostuvieron 87 reuniones virtuales de capacitación, seguimiento y trabajo entre las Sedes y las áreas académicas y administrativas de la CRAI, y otras entidades y dependencias universitarias.

Como parte del monitoreo trimestral de los indicadores de resultados de la Dirección General de Presupuesto de la Universidad, las Sedes presentaron 44 reportes. Se presentó el Anteproyecto de la Matriz de Indicadores por parte de las 12 Sedes.

En el mes de octubre de 2023, se realizó una visita física de seguimiento a UNAM-Los Ángeles y en el mes de noviembre a UNAM-San Antonio; se elaboraron minutas de observaciones y recomendaciones para fortalecer su sistema de control interno.

### Desconcentración administrativa

Se ha dado continuidad a las actividades del grupo de trabajo integrado por directores generales adscritos a los subsistemas de la Secretaría Administrativa, Patronato Universitario, Secretaría de Desarrollo Institucional y la Oficina de la Abogacía General, el cual fue coordinado por el titular de la CRAI, así como al modelo de gestión administrativa y operacional para cinco Sedes y las reglas específicas de operación implementadas para las siete Sedes restantes.

Se revisaron y analizaron 138 formatos de evaluación y seguimiento con las Sedes de la UNAM en el extranjero, relativas a programas de trabajo, indicadores de resultados, gestión administrativa, asesoría en aspectos operacionales; así como difusión de

## Coordinación de Relaciones y Asuntos Internacionales

---

modelos de operación financiera, administrativa y legal, capacitación y control interno. Además, se realizaron informes de acta entrega recepción a las Sedes de Tucson, Sudáfrica, Costa Rica y Los Ángeles.

### Informes presentados

La Coordinación de Relaciones y Asuntos Internacionales presentó 400 informes de actividades, incluyendo académicas, culturales, de fortalecimiento a la internacionalización, de representación, apoyo a la comunidad mexicana en el extranjero y administrativas.

### Transparencia y datos personales

Se dio respuesta, en tiempo y forma, a seis solicitudes de transparencia e información de la Unidad de Transparencia de la UNAM, en el periodo de enero a diciembre de 2023.

